

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD EDITORIAL DE BUENAS LECTURAS.—SALAMANCA.

Table with subscription rates: Trimestre, Semestre, Año. Salomanca, España, Extranjero.

EL LABARO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN OFICINAS DE LA SOCIEDAD EDITORIAL... PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS

CATALUÑA Y CASTILLA

La conferencia del señor Cambó

CAMBÓ EN SALAMANCA

La llegada.

Los automóviles de los señores D. Bernardo Olivera y D. Antonio Alfonso, ocupados por el Gobernador civil, el Alcalde, el Presidente de la Diputación...

LA CONFERENCIA

Impresiones.

El Sr. Cambó ha pronunciado en conferencia. Ahora, cuando corrimos las galerías de la reseña, tenemos necesidad de escribir estas notas, dedicadas a los que no pudieron o no quisieron escuchar al representante del renacimiento político y social de Cataluña.

El día de ayer. Emplearon la mañana de ayer en recorrer los monumentos, que el Sr. Cambó admiró detenidamente, dando muestras en sus atentas observaciones...

A las doce oyeron la misa en las Agustinas, y después de pasear algún tiempo por la Plaza, entraron en el restaurant del Pasaje...

Durante la comida se habló desenfrenadamente el catalán. A los postres recibió el Sr. Cambó el saludo de las señoras y señoritas de Llovach y Vila...

Al banquete asistieron los señores Cambó, Agulló, Milá, Bonin, Vila, Llovach, Balcells, Mañosa y los hijos de los señores Llovach y Vila.

En casa del Sr. Maldonado se sirvió un espléndido café. Las primeras horas de la tarde, pasaron en el gran salón amarillo, donde vimos a los señores Cambó, Milá, Padros y Agulló...

Su palabra tiene sabor de sinceridad y parece fluir, rectamente, del corazón, de un corazón varonil que sabe compartir el terreno con una cabeza analítica, desmenuzadora.

La causa de que Cataluña crea y obre, y de que Castilla sea escéptica y pasiva—deca Maexu—consiste en que los intelectuales de Barcelona son creyentes y activos, y los de Madrid escépticos y pasivos.

Y esa fué nuestra impresión de anoche. La impresión de una España nueva «creyente y activa» con fe en sus destinos y con abnegación personal para nutrir una colectividad fuerte y educada que...

Terminada la conferencia y terminado el desfile de las incontables personas que felicitaron al señor Cambó por su soberbia conferencia, la junta del Círculo ofreció un banquete al diputado catalán y a sus acompañantes.

La directiva del Círculo obsequió al Sr. Cambó con unos gemelos de filigrana de oro, imitando la botonadura ocharra.

El Sr. Cambó reunió todas las excelencias que nosotros quisieramos alabar en los hombres políticos de España. Es pensador, pero no es profesional del pensamiento que cultiva su cerebro como cantera de un filón para uso propio...

El Sr. Cambó reúne todas las excelencias que nosotros quisieramos alabar en los hombres políticos de España. Es pensador, pero no es profesional del pensamiento que cultiva su cerebro como cantera de un filón para uso propio...

Pero es, además, un hombre de sentimiento y un hombre de voluntad. Y no es escéptico. Aquí tenemos la política de un escepticismo enmascarado que pretende fingir confianza y decisiones, velándolo con el tapujo malamente oratorio...

La causa de que Cataluña crea y obre, y de que Castilla sea escéptica y pasiva—deca Maexu—consiste en que los intelectuales de Barcelona son creyentes y activos, y los de Madrid escépticos y pasivos.

Y esa fué nuestra impresión de anoche. La impresión de una España nueva «creyente y activa» con fe en sus destinos y con abnegación personal para nutrir una colectividad fuerte y educada que...

sepa ganarse la libertad de vivir haciendo efectiva la responsabilidad de sus actos sociales.

El presidente del Círculo, señor Sánchez y Sánchez, dijo: «A raíz de los desastres en que la Patria, abatida y desangrada, sufrió las congojas de los momentos más críticos para un pueblo, terminé sus estudios en la Universidad barcelonesa D. Francisco de Cambó. Aquel diploma de licenciado que el Sr. Cambó recogió al despedirse de las aulas, no fué, como suele ser, la licencia absoluta que autoriza al vagar; el Sr. Cambó comenzó entonces su obra de educación social, extendiendo por Cataluña el caudal de sus estudios económico-políticos, obra perseguida con constancia de apóstol y entereza de héroe, obra que ha marcado nuevos horizontes a la política española.»

La junta de este Círculo puso sus ojos en este hombre, de iniciativas grandes y generosas, y yo, al presentarlo, quiero hacer sonar la voz castellana, que dedica un saludo de hermandad y cariño al glorioso principado catalán.

El Sr. Cambó. «Sean mis primeras palabras—comienza diciendo el Sr. Cambó—el rendimiento de mi más fervorosa gratitud para este pueblo de Salamanca, de cuya cordial acogida guardaré vivo y perenne agradecimiento. Para este Círculo, que con sus campañas de independencia y asociación, cuya cordialidad hubiese hecho nacer, si ya no fuera viejo, el castizo proverbio de la hidalguía castellana...

«No quiero dar a mis palabras rumbo de discurso; no quiero hacer brotar una nueva flor de trapo en el cultivado jardín de la retórica política; quiero decirnos mi pensamiento tal como él es, claro y sincero, para explicarlos lo que siente mi corazón, lo que piensa mi entendimiento. Cuando el Sr. Alba dió su conferencia desde este mismo puesto, dirigió alusiones derechamente enfiladas contra mi persona, y fué entonces cuando yo recibí la carta en que el presidente de este Círculo me brindaba un lugar en esta tribuna. Yo agradece vehementemente aquella invitación, que me apresuré a aceptar, y la agradece más por aquellas circunstancias que la acompañan, pues era poner en mis manos el arma de la réplica, que con tanto ardor buscamos los luchadores de un alto ideal, réplica que no intentaré siquiera recoger las frases personales, sino que le servirá para exponer ante Castilla, y tal como ellos son, los ideales de Cataluña.»

El hombre que ama un ideal, no quiere tenerlo «garrotado en límites mezquinos, encarcelado dentro de su propio espíritu; desea abrirle cauce y que se desborde y que inunde, para que al extenderse y propagarse, desafie la discusión y quede entregado a las nobles disputas de los hombres.»

Al escoger el tema, pensé en hablar sobre la vida local, problema actual en España, y recoger al paso las alusiones del Sr. Alba; pero me pareció que aquello podía parecer cobardía moral en mí y decepción para el auditorio. De las dos manifestaciones espirituales en que puede exteriorizarse mi persona, dejé a un lado la que me consagra como hombre político para adoptar mi manifestación específica, la que me hará hablaros en el lenguaje de la verdad del problema de Cataluña.

«Hablaré aquí como hablo en la «Liga regionalista», por que creo que es abyección, digna del mayor desprecio, la del hombre que traiciona sus ideales. Y si alguien ha creído encontrar contradicciones entre mis discursos de Barcelona y mis discursos de Madrid, atribuyálos a diferencia de aspectos, a que en el Parlamento he llevado la integridad del problema, mientras que en Cataluña quiero hablarles siempre de un ideal inmediato.»

Sobre los catalanistas, dice que han llovido calificativos de desprecio; se les ha llamado locos, egoístas, separatistas. Hoy el mote de moda es llamarnos pedantes, considerando nuestro movimiento y nuestro problema como un caso de pedantería colectiva, de superioridad, de infatuación. Y para formar ese ambiente se nos han atribuido...

las más disparatadas frases y se ha llegado a considerar como primer enunciado del credo catalanista nuestra ingénita convicción de creernos dueños de la más perfecta configuración craneana.

El problema catalán es el problema de un pueblo cuya característica es tener fe en sus propias fuerzas y es problema real porque está arraigado en la masa del pueblo que deposita en él todo el vigor de su sentimiento. Y este problema ha sido analizado por temperamentos críticos, analizadores, por esos espíritus que parecen arrastrar el cadáver de sus propios ideales.

En 1898, en aquella fecha de infortunios, ocurrió en España un caso verdaderamente extraordinario. La masa española, el pueblo, presenció el desastre, atónito y resignado, con el estúpido profano y pasivo del que se desmoronaba toda la fábrica de sus ensueños. Sólo algunas inteligencias aisladas, cerebros aguja sobre las ruinas de la patria, hicieron oír su voz clamando por la regeneración: Picavea, Ganivet y Costa fueron los tres hombres privilegiados que se supieron imponer sobre el intenso dolor de los españoles, haciendo volver la vista a nuevos horizontes que aparecían en una incierta y borrosa lejanía.

Y en torno de esa prometedora palabra de regeneración brotaron soluciones para todos los gustos y aficiones. Los que creían que el problema español se reducía a un problema de cultura y daban la solución convertida en escuelas, en planes de enseñanza, en las reformas de toda la organización, educadora del Estado; otros vieron únicamente una crisis económica que se salvaría felizmente construyendo canales y pantanos; otros señalaron al parlamentarismo, tachado de exótico, y a tal grado de indignación llegaron sus partidarios, que aún se recuerda el grito enérgico de Costa pidiendo un dictador, futuro salvador de nuestros destinos y el cambio en la organización de los partidos, sin percibir que ellos son el fruto de otras constituciones más fuertes y más nacionales.

Verdad es que todas esas panaceas fueron recetas que no llegaron a convertirse en medicamentos; soluciones de gabinete que se encerraron en las páginas de algunos libros que el pueblo no llegó a leer.

Pasados aquellos momentos, el español volvió a inclinarse la cabeza resignadamente, amodorrándose en una vida egoísta, y hoy, pena de decirlo, pero es lo cierto que la inmensa mayoría no se preocupan del porvenir de su patria, que consideran entregada a las garras de un fatalismo inevitable.

Todas esas soluciones regeneradoras eran soluciones delegadas, dirigidas al Estado en fórmulas pedigrifadas, de misero limosneo. Todo pendiente del Estado todopoderoso, sin que nadie dirigiera esa arena salvadora al pueblo, a ese pueblo, fuente única de salvación, haciéndole volver a la vida, demandando tarea para su actividad, hambrienta de trabajo patriótico, tarea que echaría sobre sus hombros, hoy encogidos, el peso de la propia responsabilidad, que sabrían arrostrar a trueque de la libertad conquistada.

Así nació el catalanismo, que tuvo por origen una afirmación frente a otra afirmación. Al Estado que nosotros queremos ver inclinado hacia el pueblo y diciéndole: «Tendréis lo que merezcáis y sepáis ganar con vuestro esfuerzo», responde Cataluña pregando «que para salvarse debemos trabajar todos los españoles individual y colectivamente.»

Fué aquello un acto de propia concentración, de reposo y de examen en que queríamos analizar hasta dónde llegaba nuestra capacidad...

antes de pedir lo que era anhelo de nuestras ansias. Y el primer paso en esa obra fué aquella memorable jornada en que reconquistamos la propia soberanía de nuestro pueblo, rompiendo las redes caudiques que envolvían, como en toda España, el derecho del sufragio. Aquel día libramos la gran batalla del derecho, apartando toda la florescencia indigna que venía trepando, enroscándose, ahogando la voz de un pueblo, víctima de los amaños electorales y del farsante encasillado que nuestra unión y nuestra fe pudo desterrar.

Mal orientados están los que toman la Solidaridad catalana como un conglomerado de partidos políticos y unidos efímeramente para el fácil triunfo en unas elecciones generales. La Solidaridad es un movimiento sentimental elaborado en labor callada que fué acrecentando, inconscientemente quizás, el caudal de la futura preponderancia regional. Movimiento sentimental que tuvo su período de preparación en aquellos insignes patriotas, en Agulló, en Milá y Fontanals, que no adivinaron seguramente, cuando entregaban toda su poderosa actividad a los estudios filológicos, que su obra, considerada acaso como labor de archiveros que hacen el inventario de un idioma, pudiese abrir una época de radical renovación.

Los espíritus cultos de nuestros historiadores que mirando el pasado glorioso estudiaron nuestros siglos de grandeza sin albergar la confianza de que aquello volvería a ser. A los artistas que repararon en nuestros monumentos; a esas generaciones trabajadoras y constantes sucedió una juventud briosa y luchadora que acometió la restauración, dando nueva pujanza al idioma, a la literatura, al arte catalán, que volvió a ser cediendo al impulso poderoso de aquel momento sentimental de un pueblo que cobra impetuoso cariño a lo suyo.

Cincuenta años de fe pudieron, más que cuatro siglos de abandono, porque el hombre que cobija en su espíritu un alto ideal, multiplica sus energías y siente crecer su actividad, adivinando que aquella su obra irá a engrosar la obra colectiva, y que fundida con su acción, quedará prendida en la tarea como un trozo de su personalidad. Guiado por el ansia de una alta y noble inmortalidad, sentira hervir en su espíritu fuerzas inagotables.

Vosotros—dice—tenéis más; tenéis un pasado preñado de recuerdos, que sólo aguardan la resurrección de vuestra alma castellana para prodigarse de nuevo, dando calor regional a las más acometedoras empresas.

Se ha dicho por muchos, que en el movimiento catalán había una base de egoísmo. Esta es la mayor y más lamentable de las equivocaciones. El que tal afirmación haga, no conoce a Cataluña, Cataluña es el pueblo más sentimental de España, y el movimiento solidario mismo es la prueba de tal afirmación.

Siempre que se habla del egoísmo que encierra el problema catalán, recuerdo los días de la manifestación solidaria de 1906. Discutíase entonces en el parlamento con acaloramiento la revisión arancelaria. Yo iba diariamente al Fomento del Trabajo, y en aquel centro, recuerdo perfectamente que no se hablaba para nada del problema que preocupaba entonces: de la revisión arancelaria; únicamente se hablaba de la manifestación de Mayo y de este modo, los egoístas catalanes sólo se ocupaban del modo de dar mayor esplendor a sus fiestas.

Egoístas no lo son tampoco aque los obreros catalanes; de cada 20 huelgas, bien puede afirmarse que 15 de ellas tienen por origen causas independientes a las relaciones entre patronos y obreros; son huelgas románticas.

En Cataluña todos han roto sus relaciones con los partidos políticos. Y toda esta riqueza material suya, que puede destruir el Gobierno, la han olvidado, y abandonado a aquél, se han ido sin embargo con la Solidaridad.

Hubo una época, al comenzar este movimiento, en que el elogio de lo catalán iba acompañado de la agresión a lo que no era catalán. Pero yo os pregunto a vosotros: ¿creéis que ha habido movimiento alguno que en sus comienzos no haya sido agresivo? Pero ya actualmente el movimiento catalán ha ad-

quirido gran energía y no va acompañado de la agresión a lo que no sea catalán.

Otras de las notas que han atribuido al movimiento solidario ha sido el separatismo. El separatismo en Cataluña no ha existido nunca como partido. Al hablarse del separatismo catalán ha de hacerse referencia a un estado de espíritu de algunos catalanes, pero nunca atribuyéndolo a Cataluña y ni siquiera a la mayoría. En este sentido os digo que ha habido separatismo; que lo hay ahora, pero en manera alguna puede suponerse que sea una nota característica del movimiento solidario.

El separatismo es algo morboso, es una enfermedad, una manifestación del pesimismo del que no tiene fe en Cataluña.

Los separatistas que haya en Cataluña, son nuestros enemigos, nuestros constantes enemigos. Este modo de sentir, es el de los que quieren a su pueblo y no tienen fe en él. Es el espíritu que informa en los pueblos a aquellos que luchan con el barrio de enfrente por celos mezquinos.

Al plantear con carácter apremiante las peticiones de Cataluña ante el Estado, hemos pensado si esa lucha que íbamos a comenzar iba a ser contra España, si habíamos de reclamar a España nuestras libertades, pero bien pronto comprendimos que eso no podíamos hacerlo, porque éramos un pedazo de España.

Al pensar con quién debíamos luchar, nos hemos encontrado con que el problema catalán es un problema español, es un problema constitucional. El Estado, respecto de la nación, ha de tener la misma relación que el brazo con respecto a la voluntad. Pero al examinar la función que realiza el Estado, nos hemos encontrado con que el Estado no es el Estado nacional que represente los anhelos de la nación; que no es el Estado federativo que encarne las aspiraciones de los distintos grupos nacionales; que no es el Estado que germina en la mente de Chamberlain; que no es el Estado que constituye la aspiración de las naciones modernas; nos hemos encontrado, con que ese Estado no representa el espíritu general de la nación, ni espíritu especial ninguno de los pueblos españoles.

Antes del advenimiento al trono de los Reyes Católicos, había en España varios grupos nacionales. Voy a fijarme especialmente en el catalán y en el castellano. Aquellos grupos, tenían conciencia de su personalidad, tenían un sentido político. Constituyese la unidad nacional, vienen los Reyes Católicos y entonces, a medida que aumenta la unión entre los diversos grupos nacionales, disminuye la relación entre los anhelos de la nación y la función que desempeña el Estado.

La causa de Austria, sostuvo muchas luchas con el exterior y esto le absorbió toda su política. Castilla, desde la unidad española, no ha resuelto ninguno de los problemas de política interior.

Se cree por muchos, que Cataluña ha adquirido su preponderancia a costa de vuestra hegemonía y mientras ella prospera, vosotros os habéis conformado con poner vuestra esperanza en el Estado, que creáis representaba vuestras aspiraciones y vuestros anhelos.

Durante la causa de Austria apostasteis vuestro esfuerzo, vuestra resistencia, vuestros cuerpos, vuestra sangre, pero no apartasteis vuestro espíritu. Y de esta manera servisteis ciegamente a una causa que no era la vuestra.

Acostumbrados al centralismo, toda afirmación de vida regional en España se ha considerado como cosa separatista. La afirmación de una personalidad regional ofende al Estado, porque presupone el arrebatarse sus iniciativas.

Cuando tengáis un movimiento regional en Castilla, cuando vuestra personalidad se subleve, cuando protestéis contra el Estado, cosa de la que sois merecedores por vuestro esplendor pasado, cuando comencéis a luchar por vuestro engrandecimiento, se os tachará también de separatistas.

En el reinado de los Reyes Católicos, vémoslos practicar una política exterior catalana y una política exterior castellana, la política de los dos grandes núcleos nacionales. Con Carlos I viene el absolutismo y el espíritu extranjero. Son los esenciales elementos que informan...

su política. La casa de Austria entró en la destrucción de vuestros libertades. A consecuencia de ello se crea el absolutismo de los reyes, que destruyeron por completo las libertades, dando origen a una política dinástica que se fortalece y alimenta a costa de la política nacional.

Malo era esto, pero con ser malo no fué lo peor. Lo peor fué que Carlos I creó una política que nada tenía que ver con España, con las necesidades de la nación. Carlos I creó una política personal, aportada del extranjero.

Y además de esto, realizó un hecho trascendente, un hecho funesto que consolidó la política extranjera; dicho hecho fué la elección de capitalidad. En todo país centralizado la capital ejerce una influencia extraordinaria; y si en ese país existe un régimen absolutista, la influencia de la capitalidad en toda su vida es mayor aún.

Si la capital del reino se hubiera fijado en Toledo, en Salamanca, en Valladolid, en cualquiera otra población de tradición histórica, de esplendor antiguo, la ciudad hubiese absorbido a la Corte, pero la Corte se instaló en una ciudad pequeña y se convirtió en una ciudad cortesana.

Así se dió el caso de que el esplendor de la Corte, la riqueza cortesana fué creciendo y empobreciendo al mismo tiempo la riqueza nacional, y como el ir a Madrid era para cercarse a la Corte, al enriquecerse ésta se empobrecía a España.

Vino después el régimen constitucional y Madrid dió consistencia a esta política cortesana. Y vinieron las leyes desamortizadoras, que creo eran indispensables, pero tal como se realizó en España la desamortización, no podía menos de ser un desastre. La desamortización ha servido para crear una burguesía rica que es prestamista del Estado; los conventos convirtieron en cuarteles y en oficinas para el servicio del Estado y los españoles no sacaron de la desamortización otra utilidad que el presupuesto de culto y clero que sirve para gravar sus impuestos.

Con la desamortización de los bienes de propios se empobreció a los pueblos; aumentóse con ella la riqueza de los prestamistas del Estado, creciendo, como consecuencia de un modo considerable, los banqueros en Madrid, llegando éstos a tal número, y llegando su influencia a tal extremo, que España, más que por los Gobiernos, está regida por un sindicato de banqueros.

El problema de la despoblación del campo es el problema de la desamortización.

Y al surgir el problema de la vida local preséntase con todos los caracteres de un grave y pavoroso problema, agravado por la consideración de que lo que España perdió por el transcurso de muchos años es posible que lo recobre en poco tiempo.

La síntesis del problema está en quitar facultades al Estado para devolverlas a la nación. Por eso yo soy entusiasta partidario del proyecto de Administración local, porque significa un avance en este sentido; pues en virtud de él, gran parte de las facultades que hoy absorbe el Estado pasarán al pueblo, y yo creo que las regiones son el alma del pueblo español, y creo también que todo aquello que quitamos al Estado, son cosas que quitamos a un extranjero.

Tengo fe en las mancomunidades de provincias, porque a ellas se les conceden gran parte de las facultades que hoy tiene el Estado. Tengo la seguridad, que al constituirse la mancomunidad castellana, renacerá el espíritu de Castilla, la Castilla grande de los Reyes Católicos.

Pienso en vuestra Universidad, esplendorosa en un tiempo; en que hay las mismas facultades en todas las Universidades en todas ellas, que sirven para explicar todas las asignaturas. En estas Universidades se enseña sin pasión, y lo que se enseña sin pasiones es lo más útil que puede enseñarse: es una enseñanza que puede enseñarse en cualquier parte. Hay que enseñar con cariño, con pasión, hasta con odio; de otro modo resultarán sabios sin entusiasmos y éstos de poco sirven.

Nunca he querido aceptar como verídico y bueno lo que han dicho de vosotros: Han dicho que debéis contemplar vuestras obras pasadas y sobre ellas edificar vuestra gloria. De este modo os transformaréis en estatua, en estatua de bronce, en estatua de mármol, y yo creo que habéis de trabajar para que este pasado ideal vuestro, vuelva a ser un hecho.

Creo que con las mancomunidades se restablecerán los tipos regionales que aún existen en España. Porque tengo fe, mucho. Si creyera que el Estado es una capa galvaníca que para siempre osculta varios pueblos, me haría centralista. Pero creo que bajo esa capa se ocultan varios pueblos, que muy bien podrían estar adornados, pero que al romper esa envoltura revivirán y reaparecerán con vitales energías.

La autonomía, bien sea de los municipios, de las regiones ó de la enseñanza, significa que el Estado se retirará funciones que hoy tiene ocupadas. Estoy convencido, de que el principio de autonomía regional y municipal que se consagra en el proyecto de Administración local, al instaurarse, vendrá un momento de perturbación en que la autonomía dará pésimos resultados.

Uno de los mayores agravios que nos ha inferido España, es hacernos perder la conciencia de nuestra responsabilidad. A fuerza de no gobernarnos, hemos perdido el hábito de ser gobernados. Hoy los españoles no estamos preparados ni para gobernar ni para obedecer. Nos han

privado de la compenetración con el Estado, que nos hace desconfiar de sus actos y ver que en sus obras no está realizado nuestro ideal.

Las colonias del Sud América deben tenernos odio, no porque nuestra acción colonizadora haya sido más desdichada que la de otros países, sino porque no las hemos enseñado a libertarse.

En España, al implantarse el gobierno autonómico, va a ocurrir algo débil, algo trascendente, porque no estamos habituados a regirnos. Tengo, no obstante, la fe puesta en que iremos adquiriendo esas facultades de gobierno que hoy nos faltan. Un pueblo que no tenga pasión en su ideal, es mucho más difícil que se salve.

Uno de los mayores errores que actualmente nos aquejan es el tan divulgado de que tengamos que europeizarnos. No es eso lo que nos hace falta, pues no debemos adquirir lo externo de otras naciones y si cultivar lo nacional.

Al mirar esta España, que fué gloriosa, hoy abatida, recuerdo la frase de un célebre escultor del Renacimiento. Preguntábale un visitante cómo acertaba a sacar de un bloque informe de mármol una púdicula estatua, a lo que contestaba el escultor que la estatua estaba dentro del bloque, y que él se limitaba a destruir lo externo, para que aquella apareciese radiante. Del mismo modo que el escultor, dentro de la España de hoy amortiguada, creo que está la España viva y joven, y que, para construirla, hemos de ir quitando lo que la cubre, resurgiendo de este modo su espíritu.

Labremos todos con fe y con ahínco en ese bloque de la España rigida y artificial. Golpeemos sin tregua, con la vista puesta en la esperanza de la efígie que ha de surgir, y en la cual tendremos incrustados retazos de nuestra vida, que se hará eterna en la memoria de las generaciones venideras.

(Grandes y prolongados aplausos; la ovación que se tributa al señor Cambó dura algunos momentos).

La concurrencia.

Entró la distinguida concurrencia recordamos a los señores Unamuno, Bernis, Isear (L. y M.), Bellido, Pozueta, Allén, Castillo, Madrazo, Calón, Nombela, Garfía Tejado, Cardenal, Ramón (A.), Gil Robles, Nogales, Acosta, Fornos, Canizo, Herrera, Rector de Irlandeses, Peña (M.), Cimas, Polo Benito, Ruiz, Reymundo, Vaamonde, Vila Nadal, Allú, Encinas, Ortuño, Raquejo, Mansilla, Luna, Jiménez, Lauano, Jimeno, Concha, Carrera, Chaves, R. de Dios, Planes, (F.), Díaz, Villalobos, Núñez Sampelayo, Acedo, Prieto, Maldonado, Castro Alburquerque, Rivas, Casas, capitán de la Guardia civil Núñez, Sánchez Barrado, Jimeno Bayón, Garfía Romo, don Luis Chaves, D. Marcelino del Valle, D. Felipe Olmedo, de Zamora, Garfía Poñalvo, Boiza, PP. Getino y Albino y muchos otros imposibles de recordar.

En la plataforma tomaron asiento los señores Obispo, Gobernador civil, Alcalde, Jiménez, Luna, López (don R.), Carrera, Vaquero, Palomero, Mulas, López (don F.), Núñez, Peláez, Milá, Padrós, Cuesta (Provisor), Cuesta (presidente de la Diputación), Núñez (don A.) y Casas.

DESPACHOS DEL EXTRANJERO

(Servicio de EL LABARO)

ORAN 15.—El crucero Cassard llevando a bordo al general Lyautey ha zarpado con rumbo a Tánger y Casablanca.

PARIS 15.—Comunican desde Tánger al *Matin* que según parece reina el más profundo desaliento y desorden entre las kabilas.

Resulta de las informaciones que reciben que es cuestión de unos días la completa pacificación de los Chatais.

PARIS 15.—Acerca de la proposición presentada por Inglaterra relativa al nombramiento de un Gobernador general de Macedonia, dicen los periódicos que Francia aceptará toda medida que haya sido aprobada y haya recibido el beneplácito de la Sublime Puerta.

CRISTIANIA 15.—El Presidente del Storting, Mr. Gumar Kundsen, ha sido en cargo de formar el nuevo gabinete.

LISBOA 15.—La amnistía que se concederá a los delitos políticos, no comprenderá los hechos relacionados con el regicidio.

Sólo se otorgará la amnistía después de terminadas las investigaciones judiciales y policíacas emprendidas desde el día 1.º de Febrero.

Non se ha fijado todavía la fecha en que se verificará en la Catedral la misa de Requiem en sufragio del alma del Rey D. Carlos y del príncipe D. Felipe.

Será sólo después de dicho servicio fúnebre cuando la familia real saldrá en público.

El partido republicano presentó también candidatos a la Diputación por la provincia de Oporto.

Se hace notar que durante la recepción del Cuerpo diplomático, el Ministro de Negocios y el Representante de China, sostuvieron una conversación de cierta duración.

SOMATOSE

Estimula en alto grado el apetito

Santorial y cultos

PARA MAÑANA

Santos del día.

DIAS 17.—Martes.—Nuestra Señora de Montegroni. Santos Patricio, obispo; José de Arimatea y Santa Gertrudis de Bravante.

Se reza de San Patricio, con rito doble y color blanco.

Novenas.

San Martín, a las diez y al parar el ómbel.

Cated al al terminar el coro de la tarde.

Adoratorio, a las 8.

Capilla del Carmen, al parar el ómbel.

San Sebastián, a las 8 y al obsoueroer.

Capilla del Hospicio, a las 8 de la mañana y a las 4 de la tarde.

San Julián, a las 8.

Santa María de las Doñeras (Madres Dominicanas), a las 5 y tres cuartos de la tarde con sermón y motetes.

San Pablo, a las 10 de la mañana y al obsoueroer.

Josefinas, a la hora de costumbre.

Ecos de sociedad

Varias.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros queridos amigos el ilustrado sociólogo propagandista de las cajas Reiffesen, Sr. Chaves y al secretario del obispado de Plasencia y director de *Regional* D. José Polo Benito.

Ha mejorado en su enfermedad la piadosa señora del abogado fiscal D. Ramón Sánchez Manzano.

Viajes.

De Madrid, D. José Núñez Alegría y señora.

—El director de *El Adelanto* don Mariano Núñez.

—Ayer pasó el día en Salamanca el Sr. Maldonado.

—Han salido para Madrid los señores Arnau, Belda, Fiscovich y Francisco de la Torre.

—Esta noche salen para Madrid la señora viuda de Nora, su hijo don Manuel y su sobrina Margarita.

—Para Alcantara señora Dolores Nora de Amarillas.

—Ha salido para la Sierra de Francia, acompañado de su distinguida esposa y con objeto de pasar unos días con su familia el Dr. Garrido.

Una boda

El sábado, a las siete y media de la noche, en el oratorio de la casa de los señores de Lis, se celebraron los desposorios de su bella hija Matilde con el distinguido joven don Francisco Nora y Atristain.

El Rvdo. Prelado, P. Valdes, asistido del P. Carlos y del Sr. Aniceto, bendijo la unión, siendo padrino y D. Miguel de Lis. Como testigos figuraron los señores D. Manuel Nora, D. Lorenzo Aniceto y D. A.fredo S. Moyano.

La novia realizaba sus naturales encantos con riquísimo vestido de desposada, adornado con valiosos encajes y ramos de azahar. Lucía magnífico collar de perlas con broche de brillantes, regalo de la madrina, y dos hermosos solitarios pendientes y pulsera, regalo del novio. Este vestía de frac con la elegante botonadura, regalo de su prometida.

Por la mañana, a las ocho y media, comulgaron en la capilla de la casa los novios, los señores de Lis y sus hijos.

Los señores de Lis quisieron hacer una vez más demostración de su esplendor y buen gusto, decorando su casa-palacio con un verdadero derroche de plantas y flores naturales y espléndida iluminación eléctrica.

El lindo y coquetón patio, que recuerda los de Sevilla, había sido decorado con pequeños macizos de flores en los ángulos y en el surtidor central, y las columnas y estatuas adornadas con guirnalda de yedra y grupos de claveles y jazmines que perfumaban el ambiente. La escalera igualmente adornada, así como el *hall*, el salón rosa, el grana, el comedor y la *serre* estaban convertidos en verdaderas estufas de flores que hábiles manos habían cocido con artístico gusto.

La capilla estaba adornada toda con flores blancas. La imagen de la Virgen de Lourdes, que ocupa el centro del altar tenía una corona de doce flores blancas con bombillas de luz y del mismo color eran las que escondidas entre guirnalda cubrían las paredes y el techo del oratorio. Llamó mucho la atención una preciosa corbelle de flores naturales, regalo del Sr. Fiscovich.

La decoración de flores se debe al Sr. Urzabay, traído para este objeto de San Sebastián.

Terminada la ceremonia, y después de haber dirigido a los nuevos esposos el señor Obispo elocuente y conmovedora plática, los novios y los invitados se trasladaron al suntuoso comedor, donde había dispuestas varias mesas y donde se sirvió la siguiente comida por el acreditado restaurant *Novelty*.

Menú

Hors d'ouvers

Consommé Marie Louise, Chateaubriant a la Perigord, Bouchées a la financière, Chaussons de Volaille, Filets de Volaille a l'Anglaise, Asperges sauce perdue, Perdreaux farcis a lo'Autrichienne, Salade Russe, Galantine de Faisan, Glace a la Vanille, Délices a aux amandes.

Desserts.—Vins

Bordeaux-Médoc.

Saint Julien.

Sain Emilion.

Santerne—Carte Blanche.

Champagne—Cordon Rouge.

Jerez—Gonzalez Byass.

Oporto.

Café, Liqueurs.

El Sr. Obispo y los sacerdotes que le acompañaron hicieron colación.

En la mesa principal tomaron asiento los novios, los padrinos, el Sr. Obispo, P. Carlos y testigos, en esta forma: cabeceras, los novios; derecha de la novia, D. Miguel de Lis; izquierda del novio, D.ª Bernarda Atristain; la otra cabecera, Sr. Obispo, a su derecha D.ª Dolores Primo de Lis; izquierda, señora D.ª Dolores Nora de Amarilla; derecha de la señora de Lis, D. Manuel Nora; extremos, D. Lorenzo Aniceto y P. Carlos.

La comida fué amenizada por los músicos de *Novelty*.

Terminada la comida los novios cambiaron de traje y salieron en el duxprens para San Sebastián, Francia, Suiza e Italia; en Roma serán recibidos en audiencia particular por Su Santidad.

Reciban nuestra enhorabuena y deseos de felicidad.

De los elegantes trajes de las señoras recordamos:

La madrina riquísimo traje negro con solitario y éfiler de brillantes. Doña Dolores Primo traje de encaje negro, con hermosos pendientes de esmeraldas y brillantes. Doña Dolores Nora traje de bengalina color fresa con encajes y hermosas joyas. Señora de Hurrado de Menoza, traje de encaje y collar y aderezo de perlas. Señora de Plaza de terciopelo negro y joyas de brillantes. Señora de O'Mulryan vestido blanco con encajes duquesa y collar y aderezo de brillantes. Señora de M. Motta traje de encaje negro y joyas de brillantes y zafiros. Señoritas de Aparicio y Martínez Atristain de blanco. De negro también las señoras de Moyano, Vargas, Sánchez Bordona y La Riva. Los caballeros de etiqueta.

Los Nombres de Cristo

De Fr. Luis de León, esmeradamente editada y encuadernada, a una peseta cincuenta céntimos. Pídase en las oficinas de la Sociedad Editorial de Buenas Lecturas.

Por D. Bernardo Olivera se ha solicitado la instalación de una línea eléctrica para teléfono y luz entre su fábrica de harinas de Zorita y el número 52 de la calle de Zamora de esta ciudad.

La Comisión Provincial ha acordado contestando a la carta que le dirige el Presidente de la Diputación provincial de Santander enviar para el VII Congreso Agrícola Castellano, que se verificará en aquella ciudad el siguiente tema:

Reformas legislativas que podrían interesarse de los poderes públicos, para mejorar la situación de los colonos en sus relaciones con el propietario.

El presidente del Centro Nacional de Protección al Trabajo ha enviado una comunicación al Presidente de esta Diputación anunciándole que el día 5 del próximo Mayo se celebrará en Madrid un Congreso Nacional del Trabajo é interesando le para que dé publicidad a este anuncio.

Juan De-Bernardi

Constructor y reparador de órganos de iglesia. Se construyen grandes órganos desde 5000 pesetas, con registros de flautados, trompetería, voces humanas, vientos eléctricos, con teclado transpositivo y Viceya, hacen activa propaganda entre sus feligreses.

Se calcula que en esta manifestación católica formarán varios miles. Todas las empresas ferroviarias organizan trenes especiales.

Pamplona.

Iniciadas por la junta provincial de instrucción pública y sostenidas por suscripción del vecindario se han inaugurado las cantinas escolares.

El acto solemne se celebró en el salón de las nuevas escuelas de San Francisco asistiendo las autoridades, la prensa y numeroso público.

Maestras y alumnas de la escuela Normal sirvieron a cien niños que elegidos entre los más pobres concurren a las escuelas y gozarán de los beneficios de las cantinas.

El Gobernador civil y el alcalde pronunciarán discursos breves enalteciendo los fines altísimos de la nueva institución.

La población aplaude unánimemente la obra.

Valencia.

La Diputación provincial se reunirá en sesión extraordinaria invitada para hacer por Canales para tratar de la construcción del ferrocarril estratégico de Valencia a Alicante pasando por las principales ciudades del litoral.

—Han sido condenados a muerte en juicio por jurados Valeriano S.ºnº Francisco Gil y Juan Santamaría, que asesinaron a un guarda en Aranda de Duero.

Valladolid.

Ha fallecido en Tiedra la señora doña Nemesia Cabezon Carmona viuda de don Constanco Alonso de la Peña.

Gacetilla local

En la Casa de Socorro ha sido curada hoy Francisca Lozano, que vive en la plazuela de San Cristóbal, número 2, de heridas incisas en la región frontal, arco superciliar y nariz, producidas casualmente.

El alcalde de Salamanca, ha dirigido al de Barcelona Sr. Shanlley, el siguiente telegrama:

"Diputado por Barcelona Sr. Cambo, ha dado Círculo Mercantil con ferencia tratando tema "Cataluña ante Castilla".

Gran éxito alcanzado conferenciante, ha de contribuir mayor cordialidad y compenetración del espíritu entre Cataluña y Castilla en beneficio porvenir España.

Le felicitamos por ello, el Alcalde de Salamanca.

Sociedad del Teatro.

A causa de la aglomeración de originales, cuya publicación no pue-

de demorarse, nos vemos obligados a aplazar para mañana la publicación de la reseña de la brillante función dada anoche por la Sociedad "El Teatro".

Nuestro ilustre paisano el señor Obispo de Plasencia ha concedido un premio para el próximo certamen pedagógico de la provincia de Cáceres que se está organizando.

Hemos tenido el gusto de leer la *Vida de Santa Isabel, reina de Hungría*, magistralmente escrita en castizo y correcto castellano por el sabio y culto Sr. D. Francisco de Francisco, Doctor en Leyes y Ciencias físico-naturales y Comandante Húsares, hoy destinado al regimiento de Albuera que guarnece esta plaza.

Dicha obrita, lujosamente editada con grabados y cromotipias, forma parte de una colección que se está publicando con el título de *Prolegomenos de vidas de Santos*, que se está publicando bajo la protección de S. S. MM. las Reinas Victoria y Cristina, de sus A. A. RR. y de muchos títulos y grandes de España. Felicitamos al ilustre militar por sus estudios literarios.

Se arriendan

Los pastos de primavera de la dehesa de Mercaulo para 400 cabezas ó 450 de ganado lanar.

Para tratar dirigirse a Pedro Fernández del Campo, en dicha dehesa.

AMA

casada para criar en su casa. Dirigirse, en Villanueva de los Pavones, Migue Esteban.

HERNIAS (quebraduras)

Desviaciones de huesos de la columna vertebral, espalda, piernas, matriz.

Brazos y piernas atifiales

Visita ortopédica especial en Salamanca los días 19 y 20 del mes actual en el Hotel Pasaje.

El médico especialista, director de esta consulta de Madrid, llegará a Salamanca y recibirá de once a seis en el Hotel Pasaje los días 19 y 20 a los herniados y deforme de huesos que se desean adquirir los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene, hace tiempo, aplicando dicho método.

Visita en Salamanca los días 19 y 20 del actual en el Hotel Pasaje.

En Zamora el 17 y 18 Hotel Comercio. En Madrid, en el Gabinete del Sr. D. T. Serna

Se arrienda ó vende

la casa número 46 de la calle de Liberación. Tiene la planta baja, propia para almacén de viño ó ultramarinos. Informar en la misma calle, número 38.

BUENA LIBRERIA, PAPELERIA

MODERACION

PARA AYUDANTES Y JUZGADOS AYUNTAMIENTOS Y JUEGOS MUNICIPALES MENAJE PARA ESCUELAS

Nieto y Hernández

En reunión celebrada ayer por las maestras y maestros públicos de esta ciudad, con objeto de votar la terna para elegir uno que forme

parte de la Junta local de primera enseñanza, resultaron elegidos por unanimidad D. Policarpo Jesús Martín, D. Serafin Ferro y D. Federico Calleja.

Anuncios preferentes

J. León Arias

Cirujano-Dentista

CALLE DE TORO, NUM. 2.

Se encuentra al frente de su gabinete dental, donde coloca dentaduras postizas desde cinco pesetas diente.

Entrada junto al arco de la Plaza Mayor.—Riesco. 2.

NOVELTY

CAFÉ RESTAURANT REPOSTERIA

Almuerzo, 4 pesetas. Círculo de Comidas, 1 peseta.

Se sirven cubiertos desde tres pesetas.

Se arriendan

los pastos de primavera de la dehesa de Mercaulo para 400 cabezas ó 450 de ganado lanar.

Para tratar dirigirse a Pedro Fernández del Campo, en dicha dehesa.

AMA

casada para criar en su casa. Dirigirse, en Villanueva de los Pavones, Migue Esteban.

HERNIAS (quebraduras)

Desviaciones de huesos de la columna vertebral, espalda, piernas, matriz.

Brazos y piernas atifiales

Visita ortopédica especial en Salamanca los días 19 y 20 del mes actual en el Hotel Pasaje.

El médico especialista, director de esta consulta de Madrid, llegará a Salamanca y recibirá de once a seis en el Hotel Pasaje los días 19 y 20 a los herniados y deforme de huesos que se desean adquirir los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene, hace tiempo, aplicando dicho método.

Visita en Salamanca los días 19 y 20 del actual en el Hotel Pasaje.

En Zamora el 17 y 18 Hotel Comercio. En Madrid, en el Gabinete del Sr. D. T. Serna

Se arrienda ó vende

la casa número 46 de la calle de Liberación. Tiene la planta baja, propia para almacén de viño ó ultramarinos. Informar en la misma calle, número 38.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Marca "STOMALIX", Serrano, 30, Farmacia MADRID Y principales del mundo.

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Se arrienda ó vende

Información universal exclusiva de la Agencia de la Presse Nouvelle de París...

TELEGRAMAS

Servicio telegráfico de EL LABARO

ALCANCE DE LA MADRUGADA

Despachos depositados ó reexpedidos esta madrugada.

DEL EXTRANJERO Refuerzos militares

CONSTANTINOPLA 15.—Indicase que el Sultán ordena que se refuerce el segundo y tercer cuerpo de ejército en Monastir y Andrinópolis...

Un crimen

BELGRADO 15.—Cerca de Negotits, unos desconocidos dieron muerte al fondista, su mujer y el mozo de la fonda.

Los socialistas

CHRISTIANIA 15.—El Rey ha consultado á los jefes del partido radical y radical socialista; este último le manifestó que los socialistas no tomarían parte en la constitución del ministerio.

DE MARRUECOS Las condiciones de paz

PARIS 15.—He aquí las condiciones de paz que D'Amade impone á Hafid y jefes rebeldes: Regreso inmediato de las tribus movilizadas á sus territorios respectivos.

En calma

PARIS 15.—Amade telegrafía que todo está en calma, especialmente en Azemour y Mazagán, donde la derrota á los mdakras ha causado sensación.

La policía

MAZAGAN 13.—Ayer primera salida policia franco-marroquí actividad excelente; los indígenas impresionados, los cruceros Isly, Duchaila vigilaban rada.

Otro Sultán

MARRAKESH 11.—Noticia que marabut Orlemi ha sido proclamado Sultán por algunas tribus; ha causado vivísima impresión.

DE PROVINCIAS Matadero clandestino. Otros sucesos

FERROL 15.—A consecuencia de la denuncia que recibió el alcalde, se ha descubierto un matadero clandestino que funcionaba en una calle céntrica.

El Mokri en Cádiz

CÁDIZ 15.—Almorzó el Mokri con un banquero llegado ayer de Tánger. En la mesa contigua almorzaba el almirante Matta.

Esta mañana se desencadenó una tormenta. Visto el estado del mar, ha reuuelto el Mokri salir mañana para Tánger. Dormirá en el hotel de Francia.

Otra bomba en Barcelona

MADRID 16.—En el ministerio de la Gobernación se ha facilitado la siguiente versión de lo ocurrido ayer en Barcelona. El primer despacho del Gobernador está expedido á las dos y veinticinco de la tarde, y dice así: «Hace una hora, en el mercado de San José, en una boacaalle de la derecha de la Ramba, ha estallado una bomba, colocada debajo de un puesto de carne.

La Princesa Beatriz

MADRID 16.—La madre de Su Majestad la Reina Victoria llegará á Madrid á mediados del mes de Abril. Viene, como ya se ha dicho, la Princesa Beatriz para estar al lado de su augusta hija en el próximo alumbramiento.

NOTAS POLÍTICAS La fórmula

MADRID 16.—Se espera que en la sesión de esta tarde en el Congreso se expondrá el Presidente del Consejo de Ministros la fórmula anunciada para concretar los puntos de transacción con los liberales para aligerar la discusión y aprobación del proyecto de régimen local.

El Alcalde de Alcoy

ALCOY 15.—Entusiasta recibimiento al Alcalde. Alcoyanos complacidos de sus gestiones en Madrid. Vivas á Canales y Alcoy.

DE PROVINCIAS A buena hora

MADRID 16.—En Sevilla y Coruña se verificaron ayer mítins políticos contra el proyecto de ley de Administración local. No hubo notas nuevas. Se repitió todo el grueso de argumentación ya manoseado contra el voto corporativo.

La colonización interior

MADRID 16.—Ha regresado á Madrid el vizconde de Eza, director general de Agricultura, de examinar los terrenos donde en Colmar se ha de emplazar la colonia agrícola. Mañana comunicará á la junta de Colonización interior el resultado de su visita.

El día en Gobernación

MADRID 16.—Las últimas noticias que el ministro de la Gobernación ha recibido de Barcelona suscitan tranquilidad completa. Ha negado el Sr. Lacierva que el Gobernador civil de la ciudad condal, Sr. Ossorio Gallardo, haya presentado la dimisión de su cargo.

Mitín

BADAJOS 16.—En el pueblo de los Santos se verificó ayer un mitín contra los consumos. No se saben más pormenores.

MADRID Varias noticias

MADRID 16.—El miércoles llegará á Madrid el Duque de París, primo del Czar de Rusia. Hoy se ha acentuado la mejoría del exministro D. Eleuterio Delgado. Confiadamente esperan los médicos que está salvado el peligro. Es muy visitada la casa del enfermo.

El motín de Villanueva

MADRID 16.—El ministro de la Gobernación nos ha manifestado que el Gobernador civil de Badajoz le ha transmitido noticias que acusan completa tranquilidad en Villanueva de la Serena. Confirmó el Sr. Lacierva que á consecuencia del motín, hablan resultado tres muertos y cuatro heridos.

Formidable incendio

MADRID 16.—Telegrafía de León que en una fábrica de pastas de Rivoire se declaró un incendio que bien pronto se apoderó de todo el edificio. El fuego adquirió proporciones considerables, propagándose á los edificios inmediatos.

DEL EXTRANJERO Emperador enfermo

VIENA 16.—Se encuentra enfermo de alguna gravedad el Emperador de Austria Francisco José. El médico le ha prohibido salir de Palacio.

La hipocresía de Hafid

PARIS 16.—El almirante Philibert telegrafía al gobierno francés que mientras Muley Hafid ofrecía la paz á Abd-el-Asis y á Francia, excitaba á las tribus á la guerra.

Sustracción de planos

PARIS 16.—La confederación Socialista del Trabajo ha logrado sustraer los planos de redes telefónicas para utilizarlos sin duda en caso de que estallara alguna revolución en la vecina República. El Gobierno francés, en vista de esto, ha modificado dichos planos.

Conspiración en Portugal

LISBOA 16.—Telegramas alarmantes de la capital del vecino reino dan noticia de una grave conspiración militar descubierta en aquella capital.

na, de regreso ya de Salamanca, el diputado solidario Sr. Cambó.

El terrorismo en el Congreso

MADRID 16.—El diputado señor Odon de Buen, ha anunciado para la sesión de hoy en el Congreso una interpelación sobre el alarmante terrorismo de Barcelona. Dicha interpelación ha sido motivada por el último atentado terrorista, de que damos cuenta en otro despacho.

Viaje de un Príncipe

MADRID 16.—El jueves marchará de Madrid el Príncipe japonés Kuni.

DE PROVINCIAS Mitin y motín

BILBAO 16.—Se ha celebrado por los huelguistas mineros, en la Arboleda, el anunciado mitin para protestar de la falta de cumplimiento de la ley de minas. Este fué efervescente. La manifestación de huelguistas atacó á los esquirols.

Formidable incendio

MADRID 16.—Telegrafía de León que en una fábrica de pastas de Rivoire se declaró un incendio que bien pronto se apoderó de todo el edificio. El fuego adquirió proporciones considerables, propagándose á los edificios inmediatos.

DEL EXTRANJERO Emperador enfermo

VIENA 16.—Se encuentra enfermo de alguna gravedad el Emperador de Austria Francisco José. El médico le ha prohibido salir de Palacio.

La hipocresía de Hafid

PARIS 16.—El almirante Philibert telegrafía al gobierno francés que mientras Muley Hafid ofrecía la paz á Abd-el-Asis y á Francia, excitaba á las tribus á la guerra.

Sustracción de planos

PARIS 16.—La confederación Socialista del Trabajo ha logrado sustraer los planos de redes telefónicas para utilizarlos sin duda en caso de que estallara alguna revolución en la vecina República. El Gobierno francés, en vista de esto, ha modificado dichos planos.

Conspiración en Portugal

LISBOA 16.—Telegramas alarmantes de la capital del vecino reino dan noticia de una grave conspiración militar descubierta en aquella capital.

La conspiración, fraguada por militares adictos al pretendiente de la corona de Portugal, Duque de Oporto, tenían preparado el complot para el día 4 del mes actual. Asegúrase con visos de certeza que el Duque de Oporto se encontraba ajeno á la conspiración.

Distinción al rey Eduardo

FERROL 16.—Una comisión de oficiales del regimiento de Zamora ha marchado para Biarritz con el objeto de entregar al Rey Eduardo de Inglaterra, que es coronel honorario de dicho regimiento, un magnífico álbum, en el que van grabadas las firmas de toda la oficialidad.

Varios telegramas

Se ha arreglado satisfactoriamente el incidente de Tatumano. Aumenta grandemente la revolución en Persia.

TRASPASO CON LOCAL

Se hace de la acreditada relojería de Pedro Blanco, plaza Mayor, número 45, Salamanca.

INFORMACION FINANCIERA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, PRECIO, Día 14, Día 15. Lists various financial instruments and their prices.

Nuevo taller mecánico CARPINTERIA

Arsenio Andrés, Hijos Y SOBRINO. AVENIDA DE CANALS (PASO ESTACIÓN) 10 SALAMANCA

Se construye toda clase de carpintería y tornería á precios económicos.

Pildoras milagrosas

que hacen desaparecer los empachos, la inapetencia y los dolores de cabeza, pudiéndose tomar en las comidas y á cualquiera hora. Se venden á seis reales la caja en la farmacia de Zapata, en Ledesma.

IMPRESA DE CALATRAVA. á cargo de Manuel F. Criado.

...iones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, oesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de éxito seguro por medio de los aparatos especiales (con Real Privilegio de invención, patente núm. 27.791), del ortopédico-herniólogo de Madrid

D. Jerónimo Farré Gamell

Nuestro método no tiene parecido con ningún otro. Cuanto mayor es el volumen de la hernia, tanto más evidente es nuestro éxito. Con nuestro sistema se curan gran número de ellas. Los herniados que hayan perdido toda esperanza de remedio le hallarán aliviado á nuestra intervención. Lo único que se requiere es que la hernia continúe en su desarrollo, imstando poco al desarrollo ó la antigüedad de ellas. Con nuestro método se ha mejorado la eficacia de nuestro invento. Las empujadas médicas lo han estimado y elogiado un positivo adelanto.

TESTIMONIO DE GRATITUD

"Mieres (Asturias) 20 de Enero de 1908. SEÑOR DON JERÓNIMO FARRÉ GAMELL. Muy señor mío y de toda mi consideración: Comprendiendo que usted tendrá interés en saber cómo sigo de salud, tengo la satisfacción de decirle, que gracias á Dios y á usted me encuentro muy bien, pues desde el día que me colocó el aparato de su invención, no me he resentido de la hernia para nada. Me lo coloqué así que llegó, y no me lo he vuelto á quitar satisficérsime de su uso.

Edad del cliente, 4 años. Antigüedad de la hernia, seis años y el tamaño de ésta, de una pera.

Construímos nuestros aparatos para cada caso determinado, siendo por tanto necesaria la presentación de la persona herniada. Enviar un aparato ó colocarlo sin haberlo construído previa examen de las condiciones anatómicas de la hernia y con arreglo á esas particularidades es exponer al enfermo á multitud de complicaciones y graves accidentes. Conviene que el público se convenza de esta verdad. Enviamos gratis, solicitándolo, nuestro interesante folleto de 229 páginas titulado Hernias y cuestiones relacionadas con su tratamiento.

AVISO IMPORTANTE

El médico auxiliar de dicho reputado ortopédico herniólogo, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en Salamanca los días 18 y 19 del actual mes de Marzo de once á una y de tres á seis, en el Hotel del Comercio. En Zamora, el 20 y 21, en el Hotel del Comercio. Pasándole aviso irá á domicilio. En MADRID, en el Gabinete Ortopédico del inventor, calle del Barquillo, número 41, principal.

Centro—Pensión—Mañes PARA ALUMNOS OFICIALES DE LAS FACULTADES E INSTITUTO DIRECTOR PROPIETARIO: D. JOSÉ MAÑES CASAUX CALLES DEL SILENCIO, 1, Y TOSTADO, 1 SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que se pueden cursar en este Universidad.

La casa-escuela consta de separaciones e higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias salas distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1, y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólido edificio de grandes dimensiones.

El profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Auxiliares facultativas de Obras públicas y Maestros superiores de primera enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los inspectores, y á todos se les explica cada día en la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se establece en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explotándose en ella la preparación para el ingreso en Normales e Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller y aprobar cualquier asignatura en el próximo Septiembre, con muy poco trabajo de alumno.

Exatitud y formalidad en las enseñanzas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Colegio el más antiguo en su índole en este capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación: Matrículas de honor, 45; sobresalientes, 174; notables, 615; aprobados, 780 total de exámenes en seis años, 1.501; Bachilleres, 28; Licenciados en Derecho, 6; Medicina, 2; Ciencias, 1. Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigiados desde nuevo año en adelante. Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este centro. Previa autorización, se formaliza toda clase de matrículas en los centros oficiales. Pídanse detalles y reglamento al director.

